

EL CASTILLO DE POZA DELA SAL (BURGOS)

(Trabajo del curso de introducción a las fortificaciones: Instituto de Estudios de las Fortificaciones)

D. Gonzalo Del Castillo Ramírez

Socio de la AEAC- alumno del IEF

Introducción

En España existen muchos castillos, afortunadamente para todos, no sólo para los miembros de la AEAC, y muchos son muy conocidos, están estudiados y documentados, se encuentran bien conservados y son un orgullo y una fuente de bienestar para las poblaciones en que se encuentran. Pero son una minoría, por desgracia. Quiero dedicar un breve comentario a un castillo de la «mayoría silenciosa», bien conocido, pero menos estudiado de lo que creo debería estar. Lo he visitado muchas veces a lo largo de los años, fue rescatado de una ruina inminente y por eso continúa orgullosamente en pie, pero he observado recientemente un progresivo deterioro en su estado sobre el que me gustaría llamar la atención.

Se trata del Castillo de Poza de la Sal (Burgos), conocido como Castillo de los Rojas.

¿Por qué hay un castillo en Poza de la Sal? Coinciden dos hechos que se encuentran en la esencia de la castellología.

La defensa de los recursos. Poza ha tenido, y conserva, un tesoro inagotable debido a un capricho de la Geología, probablemente más valioso que el petróleo, el oro o los diamantes, en el sentido de que ha beneficiado a más personas durante más tiempo, la sal que (sólo desde el siglo XIX) da nombre a la Villa. Hay constancia arqueológica de la explotación de las salinas desde época prehistórica.

La estrategia militar. Esta razón también se debe a un regalo de la naturaleza. Una de las vías naturales de acceso por el Norte de la Meseta al Cantábrico es el cañón del río Oca y Poza de la Sal se encuentra en su puerta. Un camino utilizado por todos los pueblos que han pasado por la Península.

La protección de estas riquezas, la material y la posicional, hace que haya sido una verdadera necesidad la existencia de un Castillo en Poza. De hecho, algunos estudios y documentación consultados consideran que el castillo de los Rojas (siglo XIV) ocupa el lugar de otro castillo anterior, del XI o del XII, pero por el momento es sólo una hipótesis.



Figura 1: Vista general del castillo.

Breve resumen histórico

Dice de Poza Pascual Madoz en su Diccionario, «Esta villa es muy antigua», y, sobre su castillo, menciona su existencia (y opina que existió un castillo anterior) y poco más, como se ve en la cita que cierra este apartado.